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■本报记者 何易
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在艺术学校里必须学的是什么？ 在英国皇家艺术学

院副校长兼教务长奈伦·巴菲尔德看来，是要学习“如何

自找麻烦不轻易接纳既有‘最佳答案’”；中国美术学院

副院长高世名认为，是学习“成为自我的创造者”。

近日在上海举办的 “艺术与设计创新未来教育博

览会”（以下简称“教博会”）及其开幕活动之一的“全球

院长峰会”引发了广泛的社会关注。无论是教博会上呈

现的最新艺术教育成果， 还是峰会上学者分享的艺术

实践案例，从中都不难发现，如今的艺术教育早已不是

学习怎样画好一张画、做好一件雕塑，而是跨越学科，

与社会、科技等领域融合在一起，扩展为一种社会实践

的行动、思维或适应能力，需要面对的是未来，培养的

是一种开放而弹性的意识和态度。

面向未来， 正成为全球艺术教育的
共同考量

艺术正在面临因技术加速发展而带来的变革。

今年英国皇家艺术学院取消了有着约 40 年历史

之久的汽车设计专业，将其改为“智能移动”专业。在学

院看来，这是希望能够为未来的交通模式做一些考虑，

而非限制在汽车领域。 这所院校也将与英国航空公司

合作的设计项目“未来飞行”带到了教博会现场，让人

们感受到艺术教育的未来性。 这一项目探索了人的身

体与座椅之间的联系，设计出“可穿戴的座椅”，从而提

高乘客的飞行舒适度。

“我们需要应对大规模的定制化、材料科学、嵌入

式技术等一些新的消费背景。 ”巴菲尔德认为，面向未

来，全球艺术教育需要有更多“跨界”考量。

芬兰阿尔托艺术大学特别选择“数学与艺术”专业

的教学成果作为教博会参展内容，同样颇具代表性。 展

厅中间的硕大装置，是由多根彩色竹竿根据某个数学原

理创造出的一个空间， 每一个交叉点上都有四条线，衍

生出很多有趣的可能性。 而在一旁展出的一组纺织品面

料及由此制成的印花服饰，则是根据这个数学模型设计

出的，可以说是数学与艺术相叠加的实际成果。

同济大学设计创意学院院长娄永琪透露， 他所在

的学院有 40%的设计空间已经在与社区进行整合，开

展一系列触及社区治理和城市更新的设计项目。 四平

街道一条长约 200 米的 “NICE2035 未来生活原型街”

就是这所学院对未来生活方式进行的探索之一。 经过

改造更新，这里聚集起未来餐饮、娱乐、出行、办公等一

个个“原型实验室”，组成面向 2035 年生活方式的实验

室群落。

不必盯着“最佳答案 ”，不妨寻找另
一种解决之道

面对骤变的未来，在艺术学校里究竟需要学什么？

仅仅学习绘画技能，显然是不够的。前段时间引发

轰动效应的机器人小冰的首个个展 《或然世界

Alternative Worlds》，是中央美术学院实验艺术学院院

长邱志杰分享的一个案例。这个案例意味着，曾被认为

是人类已经为数不多的独有技能———画画， 正在面临

挑战。 在历经 22 个月的学习后，小冰通过对过往 400

年艺术史上 236 位著名人类画家画作的学习， 可在受

到文本或其它创作源激发时，独立完成绘画作品。 就在这次个展前的两个月，

小冰曾混进 2019 央美研究生毕业展，骗过了很多专业人士的眼睛。

高世名坦言，艺术中最根本的东西无法教，只能唤醒。那不是技艺的训练、

知识的传授， 而是感受力的涵养与主体性的建构， 关系到一个人对事物的感

觉、对世界的理解、对生命的态度。 “我认为目前在艺术学院中最应该学的，就

是成为自我的创作者，因为艺术教育的过程，首先就是创造出艺术主体性的过

程，艺术起作用的过程，就是艺术家自我再生产的过程。 ”

“也许在艺术学校最重要的事情是学习如何培养好奇心，如何提问，如何

发现需要解决的问题，如何挑战公认的智慧，如何专注于创造性思维的发展。 ”

巴菲尔德认为，凡事不必盯着“最佳答案”，不妨寻找另一种看似“自找麻烦”的

解决之道，并且测试它的可行性。这种“打破沙锅问到底”的精神将会是终身学

习的关键。 爱丁堡艺术学院副院长斯图尔特·贝内特提出，学生应该走出舒适

区，知道“不确定”并不是坏事。

“蓝天下的至爱”慈善活动启动
本报讯 （记者何易）第二十六届“蓝

天下的至爱” 慈善活动开幕式暨第五届

上海公益微电影节颁奖典礼昨天举行。

本届“蓝天下的至爱”慈善活动将以“帮

助他人 ，阳光自己 ”为主题 ，从 2019 年

12 月 1 日至 2020 年 1 月 5 日举行 ，历

时 36 天，共计 346 项慈善活动。

本届 “蓝天下的至爱” 慈善活动期

间， 市慈善基金会将发布八个线上众筹

项目和一个线下慈善活动。开幕式上，爱

心企业向市慈善基金会捐赠善款 2000

多万元，用于慈善公益事业。

第五届上海公益微电影节颁奖典礼

昨天同时举行。 本届公益微电影节除了

强调长三角慈善一体化，也注重“精准扶

贫”工作成效。由上海幻维数码创意科技

有限公司选送、 吴铭导演的微电影 《春

蕾》，获得本届微电影节“最佳公益影片”

一等奖， 上海文化援疆项目支持的纪录

片《我到新疆去》和反映中国女足运动员

成长的微电影《铿锵玫瑰》获二等奖，另

有三部影片获三等奖。

临港新片区向全球广发英雄帖
面向海内外公开招聘聘任制公务员，并面向全国公开遴选和选调公务员

本报讯 （记者王嘉旖） 为向上海

自贸试验区临港新片区输送更多高尖

人才，市委组织部（市公务员局）、上海

自贸试验区临港新片区管委会决定面

向海内外公开招聘聘任制公务员，并面

向全国公开遴选和公开选调公务员。

记者获悉， 临港新片区将公开招

聘 5 名聘任制公务员， 包括离岸业务

研究员、 智慧城市研究员、 国土空间

规划师、 企业上市推进专员、 水务总

工程师 5 个职位， 聘期为 3 年。 聘任

制公务员实行协议年薪、 一职一薪等

工资政策， 将综合考虑市场同类人员

和应聘人员资历、 能力， 通过与应聘

人员协商的方式确定工资， 年薪为 50

万至 80 万元。

同时， 临港新片区还将面向符合

条件的在职公务员及参照公务员法管

理机关 （单位） 工作人员公开遴选公

务员 28 名 （含副处长职务 2 名）， 面

向符合条件的国有企业、 高等院校和

科研院所工作人员公开选调公务员 2

名 （均为副处长职务）。

据了解， 公开招聘程序包括网上

报名、 资格审核、 考试测评、 考察公

示等环节。 有意向的报考人员可于 12

月 5 日至 11 日登录 “ 2019 年中国

（上海） 自由贸易试验区临港新片区管

委 会 公 开 招 聘 专 栏 ” （ http://www.

shacs.gov.cn/Link/201912.htm） 查询相

关信息并报名。

公开遴选和选调程序包括网上报

名、 资格审核、 综合比选、 考察公示

等环节。 报名采取个人意愿与组织推

荐相结合的方式进行。 有意向的报考

人 员 可 于 12 月 5 日 至 11 日 登 录

“2019 年中国 （上海 ） 自由贸易试验

区临港新片区公开遴选和选调专栏 ”

（http://www.shacs.gov.cn/Link/201912.htm）

查询相关信息并报名。
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组选 3 每注奖金 346 元

组选 6 每注奖金 173 元
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中奖号码： 9 1 5 5 9 7 5

一等奖 0 0 元

二等奖 7 45742 元
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五等奖 21800 20 元

六等奖 281418 5 元
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“宪法进企业”首站走进临港
上海宪法宣传周拉开帷幕

本报讯 （驻临港记者祝越 记者何
易） 今年 12 月 4 日是第六个国家宪法

日 ， 从昨天起至 7 日 ， 中宣部 、 司法

部、 全国普法办在全国部署开展以 “弘

扬宪法精神， 推进国家治理体系和治理

能力现代化 ” 为主题的宪法宣传周活

动。 上海第 31 届宪法宣传周昨天拉开

帷幕 ， 法治护航新片区———2019 年宪

法宣传周 “宪法进企业” 主题日活动在

临港新片区举行。 浦东新区司法局服务

临港新片区法治志愿服务队同时成立。

从昨天起至 7 日 ， 上海举办第 31

届宪法宣传周， 这也是去年十三届全国

人大一次会议表决通过 《宪法修正案》

之后的全国第二个宪法宣传周。 此次宪

法宣传周设立七个主题日， 分别是宪法

进企业、 宪法进农村、 宪法进机关、 宪

法进校园、 宪法进社区、 宪法进军营和

宪法进网络主题日， 每个主题日都策划

了特色鲜明的宣传活动。

在昨天的活动现场，《律师解读上海

优化营商环境政策法规读本 （中英文对

照）》正式发布，主办方向临港新片区管

委会和临港集团赠书。此外，部分市属国

企代表发出“尊崇宪法、厉行法治”诚信

守法倡议，表达了企业界人士忠于宪法，

诚信守法，服务企业，勇当改革开放排头

兵、创新发展先行者的决心。

李则立， 上海市高级人民法
院法治宣传处副处长 、 团委书
记， 团市委候补委员， 上海司法
智库青年法研社社长。 他着力打
造青年成长平台， 创建 PLUS 演
说会 ， 场均直播观众人数超百
万； 创办传承邹碧华精神的 “庭
前独角兽” 微信公众号获评中央
政法委 “四个一百” 优秀微信公
众号、 全国法院十佳微信公众号
等。 曾获上海市青年 “五四” 奖
章标兵、 上海市青年岗位能手等
荣誉。

左图： 李则立着力打造青年

成长平台，创建 PLUS 演说会。

（市高院供图）

人物小传

锻铸成长“飞轮”赋能法院青年
市高院法治宣传处副处长李则立学习传承邹碧华精神

“很多事是做加法，而另一些事可

能是做乘法。 什么是做乘法？ 是那些少

有人走的路，是那些难翻越的山，是那

些可以对抗时间的痕迹。 ”这是李则立

当选上海市青年“五四”奖章标兵时的

一段演讲词。他说，这是他想做的事，也

是为之奋斗的事。

但是，要让青年认同你，并不容易。

李则立认为， 要有青年成长的平台、展

示的舞台、价值传播的阵地，“要打造一

个让青年热爱的东西，就应该做成青年

想象中的样子，要有颜值，要有情怀，要

有共鸣。 ”

“庭前独角兽”

传承邹碧华精神

提起“庭前独角兽”微信公众号，法

院青年们津津乐道，甚至认作“精神家

园”。李则立提到，曾经有一位远在广州

的法学院教师对他说，学生们看了“庭

前独角兽”后，想进法院工作，他感到特

别骄傲。

“庭前独角兽”这个名字源自“时代

楷模”上海市高级人民法院原副院长邹

碧华，他生前以此作为微博名。 李则立

说， 当年跟着邹碧华从事司法改革工

作，被他“无我，奋勇向前”的精神所感

召。担任上海市高级人民法院团委书记

后，李则立希望通过开设一个以此命名

的微信公众号， 更好传承邹碧华精神。

2015 年 12 月 10 日邹碧华逝世一周年

之际，“庭前独角兽”公众号发布了第一

篇文章。

四年来， 核心团队从一人到十多

人，从找不到稿子到推出“10 万+”爆款

文章，“庭前独角兽”微信公众号已拥有

16 万用户，发表了 900 多篇文章，其中

90%左右内容是法院系统青年的原创

作品；并先后被评为中央政法委“四个

一百”优秀微信公众号、全国法院十佳

微信公众号、上海十大共青团微信公众

号等，成为了一款垂直领域的 IP。

PLUS演说会
分享法律知识和观点

今年 6 月， 首届长三角地区 PLUS

演说会在上海浦东图书馆举行，网络直

播在线观看人数达到 419 万 。 这是

PLUS 演说会开办的第五个年头， 来自

长三角地区的 232 名法院、检察院青年

报名参赛，经海选，12 名选手脱颖而出

进入决赛， 演说会话题包括 “比特币”

“基因编辑”“大数据杀熟”“微商”等。

对此，李则立感到很自豪。“五年前

正值TED演讲在全世界流行，我们就想

做一个属于法律人的演讲平台，就取了

PLUS的名字。”他说，PLUS是Pro、Legal、

Universal、Share四个英文单词的首字母

缩略语，“法律人用生动有趣的方式进

行公众演说，分享知识和观点。 ”

李则立起先找四位法官在一家小

饭馆碰头，进行了一个晚上的“头脑风

暴”，定了几个选题方向，比如法袍是怎

么来的、证据不足时法官怎么办等。 然

后， 从选题到稿子， 对照着 TED 找感

觉， 折腾了一个多月， 终于有了 PLUS

的模板。

没想到演说内容在网上播出后引

起了不少关注。当时，一个关于“海外代

购”可能触犯法律的演说，还被海关拿

去作为普法宣传材料， 点击量好几万。

如今，已有近 500 人次参与了 PLUS 演

说会，PLUS 成为法律圈最具影响力的

演说平台之一。

青年自组织
让“飞轮”转起来

像 PLUS 这样因为一个活动而凝

聚起来的法院青年自组织， 不止一个。

其他还有青年翻译小组等。

在这个不断更新的时代，法院人需

要打开更广阔的视野，但发现域外司法

实务的翻译作品不多，学术界由于不清

楚实务机关的需求，出产也很少。

2016 年， 李则立与时任上海海事

法院团委书记、 青年法官徐玮商量，法

院系统有不少海归青年，不如成立一个

翻译小组自己动手翻译。徐玮曾在美国

哈佛大学深造，上海海事法院也很重视

翻译域外案例，于是一拍即合，一个新

的全市法院翻译团队就这样成立了 。

由此开始， 这支翻译团队利用业余时

间找资料 、搞翻译 、做校对 ，坚持了三

年 。 从当初的小班底拓展到如今 100

多人团队， 还有外省市法院的青年法

官慕名而来。

李则立希望，社群、活动、平台三者

组成的“飞轮”能够真正转动起来，互相

促进，让青年通过活动凝聚起来，通过

平台展示出来，而平台能够为青年“赋

能”，逐渐形成阶梯式的成长台阶，促进

青年的快速成长。

（上接第一版） 斑斑劣迹， 已到了骇人

听闻、 令人发指的地步。

这些破坏法治、 破坏治安的暴力犯

罪行为，明显具有恐怖主义性质，使香港

这个昔日全球最安全城市之一的地方汽

油弹横飞、火光冲天，使原本传道授业解

惑的大学校园变为暴徒盘踞、 制造凶器

的据点， 严重侵害广大香港市民的基本

自由和权利。数据统计，截至 10 月底，香

港逾 460 组交通灯被暴徒破坏，4.6 万米

栏杆被拆除，约 2900 平方米的人行道地

砖被拆损。 与香港市民生活工作息息相

关的 145 个地铁站和轻铁站遭到破坏，

站内设施大量受损， 出入闸机遭破坏约

1600 次，站内闭路电视镜头被毁约 1100

次，另有超过 300 条专营巴士路线、超过

300 条专线小巴路线及所有电车路线因

封路、 暴乱活动不得不改道或停驶……

英国《经济学人》网站刊文称，暴力升级

使香港陷入深渊。 连一些美国媒体也不

得不承认，香港示威者正变得“越发暴力

和丑陋”。 “混乱已经严重损害了香港的

经济和社会治理”“现在香港发生的事已

经不是在提出诉求， 而是在破坏家园”

“世界上任何国家都不能容忍这种暴力

犯罪”……许多国际有识之士痛心疾首，

对暴力犯罪表达震惊与愤怒。

美方涉港法案严重歪曲事实， 性质

极其恶劣， 用心十分险恶。 将暴力犯罪

行为说成 “美丽的风景线”， 把警方极

为克制的执法说成 “暴力镇压”， 人们

不禁要问， 美国一些政客的良心何在？

人性何在？ 美国一些政客大言不惭地声

称美国 “有适用于全世界的人权标准”，

并将涉港法案视为美国 “对民主、 人权

和法治的承诺”。 而事实上， 自身存在

严重人权问题的美国， 有什么资格充当

“卫道士” “教师爷”？ 他们用荒唐法案

混淆视听， 企图为反中乱港势力站台助

威， 充分暴露其玩弄人权双重标准、 实

则践踏人权的本质。

是非不容颠倒， 公道自在人心。 香

港 “反暴力 、 爱和平 、 撑警察 、 护安

宁” 的强烈呼声， 香港各界人士在多地

清理路障的自发行为， 香港市民团体敦

促法院及时惩治暴徒的请愿， 无不直接

打脸美国一些政客， 彰显香港社会各界

的强烈诉求和止暴制乱的正义呼声。

香港是中国的香港， 香港事务纯属

中国内政， 中国人有能力办好香港的事

情。我们将坚决贯彻“一国两制”方针，坚

定支持行政长官带领香港特区政府依法

施政，坚定支持香港警方严正执法，坚定

支持香港司法机构依法惩治暴力犯罪分

子。任何企图破坏香港繁荣稳定、阻碍中

国发展的把戏都绝不可能得逞！

（载 12 月 2 日人民日报 新华社北
京 12 月 1 日电）

（上接第一版）“官袍丑”“公子丑”“破衫

丑”“媒婆丑”“傀儡丑” 等种类繁多的行

当“丑”恰恰构成了高甲戏的灵魂所在。

闽南语里，阿搭嫂是古道热肠、好打抱不

平的妇女。 戏中的主人翁就是一位这样

的“阿搭嫂”。她好心救了受伤的肖秀才，

反倒成了“肇事者”；她无意间送一位迷

途的孩童回家，却牵入了一场“绑童”事

件。尽管屡屡被人误解，阿搭嫂仍以泼辣

纯真的本性， 搭出一连串令人喜中带涩

的世态人情。

在大舞台演了 14 年， 来到小剧场

的《阿搭嫂》从原本的两小时精简到了 1

小时 15 分钟， 扮演阿搭嫂的吴晶晶认

为这是一版品质和观赏性兼备的《阿搭

嫂》。 “浓缩的内容包含了多个版本的精

华 ，而演员的一个个小表情 、小眼神都

在观众注视下，对我们提出了更高的要

求。 ”在红匣子演毕，吴晶晶也注意到了

长江剧场的四面舞台 “黑匣子”，“下一

次，我想带着高甲戏挑战四周全是观众

的表演形式。 ”

在编剧李莉眼中，本届戏曲节的参

演剧目是创办以来最为接近 “小剧场”

含义的一届：“很多人误以为 ‘小戏’就

是小剧场，其实不完全是。 经过这几年

的发展，小剧场戏曲在思想、样式、文学

探索等方面不断创新，挑选剧目的标准

也随之提高了， 不再局限于年轻人，而

更看重剧目有新的舞台呈现。 ”

今晚将上演的绍剧 《灿烂八戒》则

是一部 “笑果 ”满满的小剧场作品 ，剧

本讲述了猪八戒因醉戏嫦娥被打入凡

间 ，错投猪胎幻化为人 ，在高老庄与高

翠兰之间真挚有趣的爱情故事 。 简约

的舞台设计和唯美的灯光效果将为

上海观众带去别样的绍剧观感 。

绍剧猪戏自著名绍剧演员七龄童

创始以来 ，以笨扮巧演 、风趣幽默的独

特艺术风格为观众喜爱。 此次有着“江

南活八戒”之称的姚百青在戏中再次挑

起了“猪八戒”一角。 《灿烂八戒》是浙江

绍剧艺术研究院创排的第二部小剧场

作品 ，在姚百青看来 ，在小剧场演出是

绍剧不断探索前进的证明。 “小剧场绍

剧与传统绍剧有着截然不同的演剧方

式，绍剧变得粗犷中带细腻了。 ”姚百青

对记者说 ，“近距离的观演体验突破绍

剧一般表演程式的框架，从题材的架构

到舞台的呈现，对绍剧观众来说都是新

奇的。 ”

与观众“零距离”，剧种散
发新的光彩

“以在小剧场演出这样的当代形式

培育观众是一个难得的机会。”带着多剧

种特邀剧目 《四美离歌》 参加本届戏曲

节，花灯戏演员李丹瑜的心情相当激动。

她在剧中一人分饰四角，用京剧、昆韵、

滇剧、花灯四个剧种演绎中国古代四大

美女王昭君 、西施 、杨贵妃 、貂蝉的经

典故事 ， 在婉转的吟唱中呈现出四大

美人的爱与哀愁及家国情怀 。 多种唱

腔的转换 ， 京昆与地方戏的融合都是

剧目的亮点。

“我想借《四美离歌》摸索出戏曲更

富生命力、更具特色的道路，小剧场无疑

是最适合的舞台。 ”李丹瑜对记者说道。

未来这位“云岭名家”的小剧场之路不会

停， 喜剧版的花灯戏已经在她的计划之

中。

在业内人士看来， 小剧场戏曲也承

担着反哺大剧场创作的作用， 在剧团的

创作任务之外， 小剧场不失为集思广益

的绝佳平台。 “作为一种戏曲样式，越来

越多名家也开始重视小剧场戏曲的发

展， 不在乎剧目大小， 只要是观众喜爱

的，都能成角儿。 ”上海戏曲艺术中心总

裁谷好好这样认为。

今年也是年届七十的黄梅戏舞台常

青树黄新德又一次参加小戏节，在《薛郎

归》 这出以薛平贵和王宝钏爱情为主线

的故事里，老艺术家甘当绿叶。 “在小剧

场演出是一种回归。 许多前辈戏曲艺人

都是从小剧场舞台走出来的， 在没有太

多布景的情况下， 用精湛的表演赢得了

观众。 ”黄新德表示。

煽动暴乱必遭唾弃

上海“小剧场戏曲节”

聚合各剧种名角展艺创新


